

TRES GRANDES MUJERES EN LA HISTORIA DE CHILE

Pamela Vargas C.

Chile es un país que no sólo en estos días ha ido a la vanguardia dentro de Latinoamérica y del mundo, sino que desde sus inicios, se ha destacado por ser precursor de normas y situaciones que se adaptan en el mundo. Las mujeres chilenas no son la excepción.

Muchas chilenas no se imaginan la historia de grandes mujeres que hace no mucho tiempo dedicaron su vida a dignificar a la mujer como género.

Ahora entregamos la biografía de tres mujeres que se pueden destacar como los íconos del movimiento femenino chileno: Amanda Labarca, Eloisa Díaz, y Elena Catáñena.

AMANDA LABARCA:

Nació el 5 de diciembre de 1886. Asidua lectora desde su infancia, lo que le permitió 1903 ingresar al Instituto Pedagógico para seguir la carrera de pedagogía en Castellano, de lo que egresó en 1905.

En 1906 contrajo matrimonio con el profesor y futuro ministro de Estado, Guillermo Labarca Huberston, de quien adoptó sus dos apellidos. En 1910 viajó a Estados Unidos para ingresar al Teachers' College de la Universidad de Columbia, en Nueva York. En 1918 inició un nuevo viaje por Estados Unidos, ahora con el encargo del Gobierno de estudiar el sistema escolar de ese país.

Amanda Labarca inició su labor de educadora en la Escuela Normal N° 3 de Niñas de Santiago, donde ingresó como subdirectora en 1906, recién titulada. Luego de una interrupción por sus viajes de



perfeccionamiento, en 1916 fue designada Directora del Liceo de Niñas N° 5 "Rosario Orrego", de Santiago. Ese último nombramiento fue censurado por el Partido Conservador. Este hecho provocó una crisis ministerial, sin embargo el Presidente Seruénfuentes la confirmó en su cargo. Ya en octubre el carácter liberal, independiente y decidido de la profesora Labarca, muy leiana a la vida de la simple mujer de comienzos de siglo.

En 1922, a la edad de 36 años, Amanda Labarca fue nombrada profesora extraordinaria de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad de Chile, luego de rendir el examen de suficiencia. Al evento asistieron el Presidente de la República, Arturo Alessandri Palma, y Pedro Aguirre Cerda, presidente de la Sociedad Nacional de Profesores. La ocasión lo ameritaba: se había convertido en la primera mujer que accedía en calidad de académica en la Universidad de Chile.

Entre 1927 y 1931 sufrió los rigores del gobierno de Carlos Ibáñez; su esposo fue enviado al exilio y ella debió cesar en su desempeño público.

Sin embargo su convicción del servicio público era más fuerte. Ella continuó con el proyecto de experimentación educacional iniciado en 1929, lo que derivó en la fundación, en 1932, del Liceo Experimental Manuel de Salas. Su labor en la Universidad de Chile se extendió hasta diciembre de 1955. En 1953, a la edad de 77 años, fue distinguida con la calidad de

profesora emérita de la Facultad de Filosofía y Educación de la Universidad de Chile.

Dentro del movimiento feminista y de los derechos civiles de las mujeres también tuvo un papel preponderante. En 1931 fue nombrada vicepresidenta de la recién fundada Asociación de Mujeres Universitarias, organización al servicio de la tarea de conciencia del rol de la mujeres entre aquellas menos preparadas. Fue una de las fundadoras del Comité Nacional pro Derechos de la Mujer (1933), y participante activa en el Primer Congreso Nacional de Mujeres (octubre y noviembre de 1944), que dio origen a la Federación Chilena de Instituciones Femeninas (Fechif).

En 1946 fue nombrada embajadora de Chile ante las Naciones Unidas (ONU), durante el gobierno de Gabriel González Videla, período en el cual se concretó la ley de sufragio femenino (1949), anhelo de la experimentada educadora.

El retiro de Amanda Labarca de los círculos no significó el abandono de sus intereses e ideales. En 1961 fundó la Liga Cívica Femenina, institución con fines sociales. Por último, en 1967, formó la Confederación de Organizaciones Femeninas (Cofoch), organismo del cual fue presidenta hasta 1970, cuando tenía 84 años. Muere en 1975 a los 88 años.

ELOISA DÍAZ

Nació en Santiago el 25 de junio de 1866. Egresó de la secundaria en 1877, el mismo año en que el Ministerio de Instrucción Pública,

SIN LA MUJER, LA VIDA ES UNA PEZA. (Luzbel Pinto)

Tres grandes mujeres en la historia de Chile [artículo]

Pamela Vargas C.

AUTORÍA

Vargas, Pamela

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tres grandes mujeres en la historia de Chile [artículo] Pamela Vargas C.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)